



UNIVERSIDAD DEL MAR

CAMPUS HUATULCO
RELACIONES INTERNACIONALES

“El Impacto de las Bases Militares Estadounidenses en la
Sociedad de Okinawa, Japón durante los años
2000 – 2010”

T E S I S

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE:
Licenciado en Relaciones Internacionales

PRESENTA:

José de Jesús Zárate Villalobos

DIRECTOR: Dra. Valentina Prudnikov Romeiko

Bahías de Huatulco Oaxaca, Diciembre 2010

Introducción

Al inicio del siglo XXI las Relaciones Internacionales quedaron determinadas por la interacción acelerada de varios entes internacionales, como empresas transnacionales-multinacionales, organismos gubernamentales y no gubernamentales y, por supuesto, por la sociedad civil organizada, que a fin de cuentas, es la célula vital del mismo Estado nación.

Asimismo, la evolución constante de las Relaciones Internacionales junto con los Retos del Milenio, muestran la importancia indispensable de la Sociedad Internacional así como cuestiones relacionadas con el medio ambiente, tecnologías limpias y alternativas. La Sociedad Internacional ha pasado de ser pasivo a un agente de cambio en la arena internacional por el rol activo que desempeña en la formulación de las políticas nacionales complementando al interés nacional.

Por otro lado, no podemos olvidar, que a finales del siglo XX, los Estados nación jugaron el papel primordial en el Sistema Internacional haciendo uso de su poderío militar para el sometimiento de Estados con poder político relativamente inferior. En éste sometimiento se consideraron estrategias como el establecimiento de bases militares en el territorio del país vencido, generalmente después del sostenimiento de una conflagración entre ellos.

En el presente trabajo se analiza el impacto de las bases militares estadounidenses en la sociedad de Okinawa durante el periodo 2000-2010. Es, por tanto, el tema central de la investigación, esta se basa en las consecuencias de fin de la Segunda Guerra Mundial, cuando Japón quedó bajo la ocupación militar estadounidense. Por ser éste el perdedor de esta conflagración internacional se estableció el Tratado de Paz de San Francisco en septiembre de 1951 y al mismo tiempo se realizó la firma del Acuerdo sobre el Estatus de las Fuerzas Militares (*SOFA*, por sus siglas en inglés).

De acuerdo con el Tratado de Paz de San Francisco, se terminaba la ocupación estadounidense en Japón, sin embargo, la prefectura de Okinawa, continuó siendo ocupada. Simultáneamente con la firma del Tratado de Paz de San Francisco, se firmó el Pacto de Seguridad entre Estados Unidos de América y Japón, con el cual se determinó que era necesaria la presencia y la continuación del ejército estadounidense en el archipiélago. En este mismo sentido, después de la firma del Tratado de Seguridad, se evidenció la perpetuación de la presencia estadounidense en Okinawa con la introducción del Artículo 6 del Tratado, según el cual “para edificar su propia seguridad y la de los EUA, Japón permitiría establecer bases militares estadounidenses, en Okinawa”¹.

La carga que representa la presencia militar de Estados Unidos en la prefectura de Okinawa ha sido considerada por la población local como inaceptable, por lo cual se han generado varias declaraciones como las precedidas en una manifestación, el primero de febrero 2010, en la localidad de Yomitan, donde unas noventa mil personas, entre ellas el gobernador de Okinawa, Hirokazu Nakaima, exigieron que la base sea reubicada fuera de la isla. En éste mismo sentido, la ministro de Estado para Asuntos del Consumidor y Seguridad Alimentaria, Asuntos Sociales e Igualdad de Género – Mizuho Fukushima - se dirigió a los manifestantes diciendo que quiere ver la base de Okinawa cerrada y las tropas de EUA se trasladen fuera de Japón por completo. Esta tendencia social opositora al pacto EUA-Japón es cada vez más intensa. Por ejemplo, el 30 de enero del 2010 miles de personas marcharon por el centro de Tokio bajo una pancarta que decía: "¡Cambio! a las relaciones Japón-Estados Unidos" (véase anexos fotografía C). Entre ellos sindicalistas, pacifistas, ecologistas y estudiantes que llamaron a poner fin a la presencia de tropas de Estados Unidos en Japón².

¹ El Artículo 6 del Tratado puede ser leído en "*Treaty of mutual cooperation and security between the United States of America and Japan*" (January 19, 1960) PDF Primary Source Document [PDF] [En línea]: 4 págs. http://afe.easia.columbia.edu/ps/japan/mutual_cooperation_treaty.pdf consultado el 12 de octubre 2009. Además puede consultar a Yunyska González Vaguéz, sobre la evolución política de Japón en "*Japón: Evolución de la política de seguridad en el marco de la alianza estratégica con los EE.UU.*". Observatorio Iberoamericano de la Economía y la Sociedad del Japón Vol 1, Nº 4 (enero 2009) [En línea]: <http://www.eumed.net/rev/japon/04/ygv2.htm> consultado 20 mayo 2010

² US envía a discutir sobre las bases en Okinawa ("*US envoy to discuss Japan bases*") noticia del lunes 01 Febrero, 2010, manifestación del sábado 30 de enero 2010 contra las bases militares, ministro del gabinete de Hatoyama. Publicado a las

Por otra parte, no debemos olvidar que Japón ha enfrentado una serie de retos desde finales del siglo anterior –XX-, como problemas económicos, políticos y sociales. El Estado japonés entre los países desarrollados además de su peculiar y única cultura, como lo califica Samuel Huntington³, se encuentra ante un futuro incierto principalmente por las decepciones de sus gobiernos en remover las bases militares estadounidenses en Okinawa. Esta situación ha generado una consolidación de la identidad nacional más independiente, al mismo tiempo que atraviesa por una modificación de sus patrones de conducta, estilo de vida los cuales han afectado su esencia cultural, como resultado de la transformación social.

El teórico social, Stuart Hall, establece una serie de premisas acerca de la identidad social que existe en cada sociedad para poder estudiarla dentro del campo de las Relaciones Internacionales. Éste propone el surgimiento de la identidad cultural como uno de los objetivos de estudio en las ciencias sociales, por lo que es necesario considerar que la identidad no es inamovible como se consideraba en antaño, el caso de la sociedad japonesa actual, es un ejemplo de ello⁴.

Ante estos retos Japón ha tenido desde la década de 1970, un papel importante a través de su expansión económica a nivel internacional el cual se da hasta finales de la década de 1980, ahora tiene un papel más activo en el escenario internacional y regional, por ejemplo, a través del acercamiento a Asia mediante estrategias de cooperación e integración a partir de sus semejanzas culturales; la redefinición de su política exterior en términos de mayor independencia respecto de Estados Unidos; y su mayor presencia en conflictos bélicos, hacen evidente que Japón pretende realmente tener peso en la definición de la política mundial.

08:47 am, hora de la Meca. en línea: <http://english.aljazeera.net/news/asia-pacific/2010/02/20102133033203868.html> consultado 5 febrero 2010

³ Samuel P. Huntington. "The Clash of the Civilizations?". The Next patterns of Conflict. Foreign Affairs . Summer Slimm trnjgj, 94J. Harvard University [PDF] en línea en: http://www.hks.harvard.edu/fs/pnorris/Acrobat/Huntington_Clash.pdf consultado el lunes 11 de octubre 2010

⁴ Stuart Hall y Paul du Gay. *Cuestiones de identidad cultural*, Traducido por Horacio Pons, Argentina: Amorrortu, 2003 p. 314

Siguiendo esta lógica de investigación, con la finalidad de dar una posible respuesta a esta problemática de dependencia en la seguridad nacional japonesa con Estados Unidos, se ha formulado la siguiente hipótesis: “La creciente tendencia antiestadounidense en la sociedad japonesa, es el resultado de un fortalecimiento del nacionalismo del Estado japonés y de la formación de una consciencia social más independiente”, así esta investigación nos permitirá señalar al final de la investigación, la exactitud y/o variaciones en la anterior hipótesis señalada.

Por tanto, se ha establecido el objetivo general como a continuación se señala: “Analizar el impacto de la existencia de las bases militares estadounidenses en Okinawa para evaluar los cambios sustanciales en la sociedad japonesa al inicio del siglo XXI”. Para alcanzar este propósito se elaboraron objetivos específicos, los cuales se lograron concebir como: a) Indagar las principales causas – efectos que han conllevado las bases militares estadounidense en Okinawa b) Realizar un diagnóstico de los efectos socioeconómicos y ambientales en la sociedad de Okinawa, así como el papel del gobierno de esta prefectura en la sociedad local c) Analizar la estrategia usada por la sociedad japonesa para lograr la liberación de su territorio de las bases estadounidenses d) A partir de la experiencia de Okinawa, señalar el aprendizaje que puede obtenerse del caso Okinawa.

Dado lo anterior, la estructura teórica bajo la cual se desarrolla este trabajo se conforma a partir de las bases de la Teoría del Neorrealismo, del método teórico-práctico como el descriptivo, inductivo y analítico con los cuales identificaremos los cambios sustanciales que se han generado en la sociedad okinawense.

En este contexto, el presente trabajo se apoya en la Teoría del Neorrealismo, esta teoría es la que sustenta el eje de discusión del contenido temático planteado en esta tesis, asimismo esta teoría nos enseña cómo se da la transición de la lucha por el poder, partiendo de los Estados como entes principales en el sistema internacional, hasta llegar a la formación de organizaciones nacionales e

internacionales que juegan un papel muy importante en el rol de la sociedad⁵. Se utiliza la teoría del neorrealismo por ser el paradigma más apropiado para el análisis de la sociedad internacional actual; la cual, al centrar su análisis en la estructura del sistema internacional permite una comprensión de los mecanismos de cambio y de continuidad en el propio sistema⁶.

Asimismo, es necesario señalar que esta investigación se realiza con el apoyo del método descriptivo, inductivo y analítico. Utilizando estos métodos, identificaremos como cuestiones particulares en Japón han generado, en consecuencia, una identidad nacional más consolidada e independiente, después de ser el país anfitrión de las bases militares estadounidenses durante 65 años, esta tendencia antiestadounidense puede ser comprendida como el resultado de una serie de atrocidades cometidos por personal militar estadounidense.

A través del método analítico, el cual fue utilizado en todo el capítulo que conforma a la tesis, identificaremos que toda la isla de Okinawa prácticamente se convirtió en una enorme base militar (véase mapa 5 en anexos) en consecuencia se dieron nuevos problemas tales como: la confiscación de la tierra, la quema de las cosechas por militares, despojos de la propiedad, etc. los cuales generaron enojo y malestar en toda la sociedad japonesa pero notoriamente más marcada en la sociedad okinawense.

El método inductivo, como el mismo nombre lo señala, induce a la problemática actual ya que permite retomar todos los elementos necesarios para la comprensión de la situación actual de Okinawa, por lo que valiéndonos de este método identificaremos en los capítulos primero y segundo, el uso sistemático de esta valiosa herramienta teórica del método inductivo; al mismo tiempo al hacer uso del método señalado se hará simultáneamente un análisis de las razones del fracaso del

⁵ Robert O Keoane, *Theory of World Politics: Structural Realism and Beyond* en *Neorealism and its critics*, Ed. Robert O Keoane, Columbia University press, EUA, p.163.

⁶ John Gerard Ruggie, *Continuity and transformation in the world polity: Toward a Neorealist Synthesis* en *Neorealism and its critics*, Ed Robert O Keoane, p.134.

sistema económico y las acciones de la sociedad japonesa al sentir el descenso de su nivel y calidad de vida aunado a esto a los problemas sociales generados por las bases militares.

Al hacer uso de las herramientas teóricas nos referiremos al método descriptivo para evidenciar el proceder de la sociedad okinawense con respecto al comportamiento de los militares establecidos en Okinawa, un ejemplo claro de ello lo encontramos en el tercer capítulo, en donde además de analizar los sucesos, se tratará de describir detalladamente tanto el actuar de la sociedad como el de los militares, el ejemplo claro es el caso particular del Mayor Brown.

Se puede señalar que con la experiencia de Okinawa, la sociedad okinawense es un pueblo que rechaza y repudia no sólo en su país sino en todo el planeta, la presencia militar de Estados Unidos y de cualquier otra potencia militar. Por lo que serviría de ejemplo a las demás naciones del mundo, para tratar de evitar la presencia militar de algún país extranjero en su suelo nacional. Con esta presencia se genera, entre otras formas, dependencia e injerencia extranjera directa, denominado como neocolonialismo con lo que el país sometido, cosecha en abundancia una serie de delitos y problemas sociales que a su vez, se traducen en violaciones infames de los derechos humanos.

Es necesario hacer especial énfasis que a lo largo del contenido de la tesis se hace uso de las herramientas teóricas señaladas anteriormente de manera indistinta, por el cual, al hacer uso de alguna teoría o método en el contenido de los párrafos del capitulado de éste trabajo, es utilizado sin más. Por lo cual, siguiendo los consejos de Joe Wolfe⁷ en *Cómo escribir una tesis de grado* abriremos paso al desarrollo de los temas a tratar en el capitulado de la presente obra.

⁷ Joe Wolfe. "Cómo escribir una tesis de grado". El Centro de Tesis, Documentos, publicaciones y Recursos Educativos en la Red. | Blog Institucional © Monografias.com S.A., traducido por José Pariente adaptado por Raúl Vera Trabajo realizado por Raul Vera. Además puede consultar "COMO SE HACE UNA TESIS. Técnicas y procedimientos de estudio, investigación y escritura" por Umberto Eco, versión castellana de Lucia Baranda y Alberto Claveria Ibañez.